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1986年9月1日

御存知ですか古座川町

一枚岩の話をする前に、御存知ない方も多

いと思いますので古座川町のことについて紹

介します。

古座川町は人口 4,583人(昭和60年国調)、

和歌山県は南紀串本町の北隣にある山村です。

面積は294M (大阪市より少し大きい)和歌

山県最大の町域をもつ町です。町域の95影は

森林であり、そのうち60%程度人工林でおお

われています。産業はかつて林業(木材、木

炭)が栄え、古座川の河口近くは一面材木に

枚岩に映画をうつそう

一古座川まちづくり物語一

藤田武彦

おぉわれ、町もにぎわいを見せていたとのこ

とですが、昭和に入り急速に衰退しました。

その九め一時1万人を越える人口(明治期)

がいたこの町も、現在では半分以下の人口に

なる典型的な過疎地となっています。それで

も、今はユズ、アマゴの生産が徐々に拡がっ

てきています。

まちづくりで何を進めようか

私共が古座川とおつきあいを始め九のは、

昭和60年の初め頃、町の総合計画策定を通じ

てでした。初めて行って驚いたのは、町内全
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体を見て回るのに車で丸一日かかるという町

域の広さと、古座川の水の透明感、そして川

沿いの奇岩の美しさでし九。

一方産業をみると、林業の不振、人口の高

齢化は進んでいるものの、ユズ生産、加工(ユ

ズ酢、ジャム等)、花栽培(カーネーション)

を進めている若い人たちもおり、彼らと話し

合っているうちに、将来への希望も少しづつ

見えてくるように思えました。

そんなある日、町の青年団と話し合う機会

がありました。その中で印象的だったのは、

ある人が「町域が広くて若い人がみんな集ま

つて楽しむことが少なくなっ九。やりたいこ

とはいろいろあるけどむずかしい」と言った

ことでした。それだっ九らやれそうなことか

らやってみよう。若い人の活気づくりを頑張

つてみナこい。それをまちづくりの中心テーマ

にしようと思いました。その日は酒も入って

いナここともあって「ヨシ、一枚岩に映画をう

つすぞ」とか「少しぐらい反対されても頑張

るぞ」とか、半分開き直って過疎地のことを

考えようと気勢を上げて別れたことを覚えて

19部年9月1日
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います。

一枚岩に映画をうつそう

古座川の川沿いにある奇岩の中でひときわ

目をひくものに一枚岩があります。写真で見

るように、川からほぼ垂直に切り立った砂岩

面です。高さは10om、幅は50omぐらいあり、

この岩の説明については、司馬遼太郎氏が「街

道をゆく古座街道」にその感動をのせてぃ

ます。(尚、古座川町には司馬氏の夏季別荘が

あり、氏のほれこみようがうかがえます。)

私共も古座川町のまちづくりをお手伝いさ

せてもらっている間、何回となく目にして、

すごいすごいと言ってい九のですが、今年の

4月、知り合いを募って古座川で花見をする

企画をもちました。実は花見といいながら、

一枚岩にさわれるといっナこ内容を伝え、 40名

ぐらいで古座川に行きました(4月12日~13

日)。花見か岩見かわからない企画になりまし

九が評判はなかなか良かったようで、その時

にも町の方にいろいろお世話になりました。

時期を同じくして、町内では「一枚岩に映

ε、

一枚岩全景
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1986年9月1日

画をうつす」という勢いで出た企画に弾みが

つき、青年団が動き出していました。大阪か

ら来た変な連中(我々のことですが)が岩を

なでて楽しんでいナこことは地元でもいい話の

タネになったらしく、一枚岩での企画にーつ

の自信を与え九ようでした。

町は今年で丁度30周年記念、若い町長を迎

えて、若い人が伸び伸びゃれる条件も整って

きてい九ようです。今年の6月、地元の青年

団、商工会青年部などが中心となり「一枚岩

に映画をうつす」具体的な活動に入りました。

役場内部でも連絡会議を開き、 6月~8月に

かけては、地元の各地区でも懇談会を開いて

前評判も上々でした。

一枚岩映画祭は8月9日に催されましたが、

その凖備の九め試写も行われまし九。その時

わかったことですが、一枚岩の壁面は茶褐色

の九め暗い影像では見えにくく、明るい影像

にしなくてはなりません。そのためアニメを

中心に 3本立でいくことにしたそうです。し

かしこれは幸いして、子供連れで家族がやっ

てくるケースが多かったようです。

こうして一枚岩映画祭は催され、御覧にな

つた方もいらっしゃるかとも.思いますが、 8

月8日のNHKニュースセンター 9時などに

も取り上げられました。当初400人ぐらいの

参加のつもりが1,500人が河原を埋めました。

当日は晴天で、星空も近くに美しく見え、少

し蚊もい九ようですが気にならず、 3時闇の

映画を楽しみました。

8月9日(土)

王寺

8:30曼付

モ=』室J11田丁惰U30J割'手三言己^、 1きデ1堅J11画央一ーキ女^琵央邑訂^日^

(ヘルスパイすニアタウン事業オープニングセレモニー)主佳古座川町後援古座古座川頗光協会.古座川町商工会青年郎

古座川町青年団、古座川土木組合(サマーインニザガワ'86都市山村青年交流事業)

とにかく自分たちで楽しもう

都市招特青年約20名

しの一枚岩映画祭は正式には、厚生省のへ

ルスパイオニア事業と、県の都市山村青年交

流事業の一環として進められたものです。形

式的には私も、都市山村交流事業の都市側の

青年として参加しまし九。正直言って青年交

流という司、方をされると面映ゆい感じがして

9:00発特急くろしお4号
^

本

12:08着
^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^

バス

昼食

(民宮山水幸)

12:30~

8月10日(日

ポタン荘

(着替え等)

13:30~ 14:00

の

14:30~

ーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーー)

(ポタン荘)

フ:00~前夜22:30着

朝食

枚

16:00~ 16:30~

交淀イペント歓迎式

(青年団) 川(舟)遊び

地元青年合流各種ゲーム

18:00~

野外夕食会

a7:30~商工会出店がで主す.)

18:00~青少年大会

し上学生)

フ:30尭

古座川ミニ観光ツアー

(七川ダム.tc)

雨天の揚合

19:00~

映画耀質

ミニ座談会

食休

(古座川荘)

11:30~12:30

都市青年14:00~17:30

小川滝の拝等ミニツァー

地元青年17:00~

受付会場池智

一牧岩映画祭等は10(日)に順延

21:30

キャンプ

フ丁イヤー

22:00

19:00~ 21:30

一牧岩映画祭

(一般住民参加)

^^^^^^^^^^^^
雨洞

】:00~2:30

商工会青年部主佳

鮎掛け大会へ合流

(鮎つかみ取り)
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匝亟弱

18:00~

歓迎式

18:30~ 21:00

交捷夕食会

ミニ映画祭

村おこし交流会議

本

15:25亮

け

^^^^^^

OEioE 雨天の掛合
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王寺
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多少抵抗があったのですが、一枚岩に行って

ほっとしましナこ。というのは、手厶たち(大阪、

和歌山から14名招待されました)にも十分気

を配ってい九だきましたが、地元の青年団を

中心に彼らが十分楽しんでいたからです。そ

うした青年団は20歳代の若者で構成され、町

に 100人ぐらいぃるのですが、この企画には

60人加わっていたとのこと。ま九、映画祭の

一週間前からは40人がいつも河原で準備をし

ていナことのことでし九。「これまで集まる機

会が少なかったけど、みんな出てきてくれた」

「準備は大変だったけど、自主的にこれまで

こんな企画やったのは初めてだった」みんな

満足そうでした。後片づけもみんなでやって

夜中Ⅱ時近くまでワイワイやっていましナこ。

"、 1ξ11iミ!、、'会、、,之,ー、

1986年9月1日
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才

一枚岩映画祭の準備風景

古座川町は、大阪天王寺から4時間ぐらい

(特急くろしお経由)です。そうしてみると

意外と近いと思われる方もいらっしゃると思

います。そう思われる方は、是非いらして下

さい。 4月には七川ダム周辺の 1万本の桜が

ン立

'

''

あざやかです。9月には火'、り漁(おち鮎漁)

もあります。そしてこれから毎年開かれる夏

の映画祭もあります。うまいアユ、山菜、川

でとれるズガニ、温泉にも恵まれたところで

す。子供にも澄んだ古座川での川泳ぎもでき

るところです。はでな観光地ではありません

し、町内の交通も不便です。それでも古座川

に興味を持九れた方はご一報下さい。パンフ

レット等をお送りします。

貼、じ九たけひこ大阪事務所)

一枚岩に映った映像
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1986年9月1日

ひと頃'、アイ・ピー"というのがはやっナこ。

1. P.つまりインダストリアノレ.パークのこ

とであるが、これを訳して「工場公園」とい

う。この「工場公園」は、緑豊かな環境の工

業団地の代名詞として用いられた。昭和40年

代後半から50年代にかけてのことであった。

ところが、昭和60年代になると、「工場公

園」を越えるものが現れた。ところは愛知県

犬山市。その名も"お菓子の城"という。名

古屋で行われた所内研修会の折、早速行って

み九。

バスで着いたところは、どこにでもある何

の変哲もない工業団地であっ九。その一画に

周りの光景とはきわ立って異なる建物が建って

いた。そこが竹田製菓株式会社の"工場"。

工場遊園'、お菓子の城"

山口繁雄

しかし、その建物は工場のイメージとは程遠

い"白亜の殿堂"で、北海道庁を真イ以てつく

られている。

殿堂の前にはトンガリ屋根のゲートがあり、

石貼りの前庭があり、そこには池があって、

その池の真中にはトナカイの引くソリに乗っ

たサンタクロースのブロンズ(?)像が置い

てある。池の前にはキューピットが弓矢を引

い九像があって、その引いた矢が白亜の殿堂

の屋上の塔についているハートにつきささっ

ている。前庭には若いカップルや子供連れの

ファミリーが溢れている。まさにここは工業

団地の中の"別世界"だ。

白亜の殿堂の中に入ってみる。すると眼の

前には巨大なケーキがそびえ立ち、白いらせ

瓢膨
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ん階段があり、案内カウンターがあり、その

周囲にはお菓子を売るカウンターやコーナー

が並んでいる。両サイドの部屋は、お菓子で

つくったヨーロッバの城や造花を見せるとこ

ろ。ここは、いわばお菓子の展示・販売スペ

ース。後でわかったが、ここの販売コーナー

は、白亜の殿堂の後ろにくっついている工場

でつくっ九お菓子を売うている。

2階に上がると、何とお菓子のバイキング

コーナーもある。大人1,000円で食べ放題と書

いてあるが、私などはちょっと入る気にはな

れない。しかし、女性や子供には大人気で、

ここも人で溢れている。また、ちょっとした

ホーノレもある。

この展示・販売スペースの後ろに菓子製造

工場がくっついており、ピンク色で統一され

九通路がそれに通じている。この通路を歩い

ていくと自然に工場の見学ルートに入り、オ

トメ化されたお菓子の製造過程をガラス越

しに見学できる仕組みになっている。

一画にはお菓子の手づくり部屋も設けられ

ている。そこでは自分でお菓子がつくれるこ

とになっており、さながら料理教室風。

工場の方にみんなでヒャリングし九。何故

こんなことを思いたったのかと問うと、何で

も社長がハワイでこれに似た形式の工場を見

たことがあって、そこのコンセプトをここで

.、'

武1'

1986年9月1 昌

凄

.亀

お菓子のバイキングコーナー

具体化したということであった。いただいナこ

パンフレットには"観光工場"という言葉が

使われてい九。しかし、観光工場というより

も"工場遊園"といった方がイメージにピッ

タリする。何しろこの"工場"は、若いカッ

プノレのデートコースにもなっているのだから。

もっとも工場見学を主とする産業観光とい

うのが大阪等では今でも行われている。また、

サントリー等では工場見学だけでなく製造工

程をビデオで見せたり、サロンで飲食サービ

スを行っナこりするところもある。しかし、こ

このはそれらをはるかに越えている。

昨今、産業のソフト化、サービス化がうた

われているが、これもそのーつの形態かもし

れない。名古屋方面にお出かけの節は是非一

見をおすすめしナこい。

(やまぐちしげお大阪事務所)
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1986年9月1日

都市臨海部のウォーターフロント(水辺)

を対象にした計画や事業が数多く取り上げら

れていますが、ここでは、具体的な地区を対

象として活性化構想づくりの経験を述べさせ

ていただきます。

都市臨海部地区活性化の取組みに参加して

構想の内容

大阪市の安治川沿の港湾空間を対象にして、

40数人のボランティア集団で、 GOLDEN

DOOR「osAKA ASYLUM」大阪租界・

生活遊芸工房「川口・安治川異人町」構想と

いう非常に長い名称のものを発表しましナこ。

(私自身はアドバイザーとして参加)

構想は、 3つの柱からなっています。

①"アジールの空間"としての「大阪租界」

②職・住・遊の一体的空問としての「生活遊

芸工房」

③国際都市・大阪に'、さわしい異人達の空間

「川口・安治川異人町」

これらのうち「生活遊芸工房」としての新

しい職人まちを重視し、アーチストやクリエ

ーターなどの生活と文化・芸術の橋渡しを「水

の都.大阪」のウォーターフロントで行い7k

辺空問の再生と活性化に結びつけます。

川口・安治川地区は、来年には大阪開港120

年、居留地開設120年を迎えます。計画づく

りにあナこっては、イメージ・シンボルになる

古い教会や倉庫があり、ランド・マークとし

て、安治川トンネル、海員会館、河村瑞賢紀

功碑や各種港湾関連施設があり、これらの施

設をスクラップするのではなく、うまく活用・

利用した活性化の方向をねらっていきたいと

考えています。

地区の活性化にあたって新しい交通アクセ

スを整備することが重要であり、都心部でも

あることから、水上交通の拡充と復活として、

水上バス、水上タクシー、渡しを、公共交通

網の整備として、地下鉄、軽便モノレール、

へりポートなどを提案しています。

金井萬

2、地区活性化の方向

町づくりにあナこっては、そこに住み、生活

をし、仕事をし、遊びもできる町をめざすと

共に、地元との協調として九条地区とも連担

した町づくりをめざしたいと考えていますが、

ウォーターフロントと緑を生かした親水都市

空間づくりと地区の歴史と伝統、資源と景観

を生かし九新しい空間づくりとしたいと思っ

ています。

この新しい都市空間では、アーチストやク

り工ーター達が創造的に活動し、自らの才能

で成功への階段をかけ登っていく人々が集ま

つてくる町、生活型の24時間街区の実現をめ

ざしています。

都市の活性化の視点からみると、新しい都

市型産業づくりとして、聖活文化型産業の創

、出と観光と文化のエリアの創出をめざしたい

と考えています。

以上の考え方を示したものが図1です。

3 今後の取組み

現階段は、構想を発表したところですが、

事業化.構想実現化に向けて、ボランティア

の体制を強化して、次の機会にまちづくりの

8
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進んだ状況を報告させてい九だきたいと考え

ています。

当面、取組んでいることは、古い倉庫の活

用の具体化、倉庫ミニディスカッシ.ン(シ

リーズで)、関係機関への協力依頼、シンポ

ジウムなどのイベントの実施などですが、

つーつの行動が新しい経験となり、多くの教

訓と多くの人々とのネットワークが拡大して

いることは事実です。

図1 異人町構想の構成要素と地区活性化のコンセプト

現在、悩んでいることは、活性化とは何か、

ということです。多くの競合と矛盾のある計

画を関係者の合意のもとに進めていく九めの

方法とストーリーづくりなど課題が無限に広

がっていき、また、そのことにより何とか具

体化したいというファイトが出てきます。

皆様方の御指導と御援助をいただきながら

取組みを強めていき九いと考えています。

(かないまんぞう大阪事務所長)

(下町・九条)
「ーーーーー^

Q〕/都市内市街地の再生

(九条地区・職人町の系譜)(港清空間の活用〕
倉庫

1986年9月1日

仏NSVER)

1_

「新下町

販祖界・生活遊芸工房「川口・安冶川異人町」1

60LDEN DOOR 「osAKA 'SYLU月」
(ゴーιチン・ドフ「きおさ,アノ、み」)

ライフ」

安冶川アルチザン
(新しい職人凹丁)

「町は生

「好きやわん大阪」

Q2ノ港湾地区の活性化

活工房」

産業振興

生恬穀墳

観光・文化

(ウォーター・フロントの見直し)
木津川・安冶川

地滅蝦興

川口・安冶川アミューズメント・フロント
(ウ寸ーター・フロント)

生活文化の再生

地域産業の育成

1新・遊芸都市

新しい職人町の成立

(川口居留地・雑居地)(大阪開誰、居留地開設120年)

,雪之晶吉皇産凄目言t

Q3/大阪の誇るバき近代の歴史の活用

新・遊芸空間」

广一ーーーL「

川ロエスニックタウン

羅光・文化産案の勃興

地域斑境改善

断キ 1、順 X t 工北'.空屡券ミ

アルチザン文化の創生

f川口,安他

対外国人サービス産業<の衡要

川口・安冶川アニノーサリー
(イペント)

川異人町」

新しい生活文化の創生

新しい領光資漂_の創造 1
ツ

国庶的コミュニティの形成新 しい霞光地区の出現

「川口・安治川サーカス」

'璽で茎い,71ニティ皇厘■'立

「憂"イヘン、tして身下咲」人1

ゾチ 大阪
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アノレパック・夏の陣一

足助・名古屋研修会

輪泰司^

7月5日、恒例のOB会。 rNAGOYA金

しゃち連」提供のテレホンカードが、くじび

きの景品で人気筆頭。

7月Ⅱ~13日。これも恒例となりました夏

の全所研修会。三州足助村で名古屋事務所が

ホストをつとめ、アノレパック創立20周年のこ

としは、ナゴヤ・イヤーの観があります。

<これが、"足助村">

<金しゃちの街で>

翌朝、ごはんをおいしく頂きました。ほん

もののカマドの匂いです。板の床にじカメこ茶

碗を並べてたべる風景も、めったに見られる

ものではありません。

Ⅱ日。「三州足助屋敷」の館長代行矢澤長

介氏にご案内と説明を頂き、足助町企画課の

小沢庄一課長、観光課の大河原静臣課長さん

から、焼酎のさし入れまで頂いて、宿泊・研

修施設「三州足助村」で、アルパック恒例の

エンドレスの研修会。市兵衛から、六助まで

6棟の村の家に、 6つの世代別グノレープに別

れてディスカッションをくりひろげました。

ここは、自炊方式ですので、小屋にはナカ

シにイロリ、調理道具に、マキ割りの斧まで

そろっています。壁には木札あり^

これが、"足助村"

人の心の'、れあうところ、

、本物とは何かを考えるところ

、自ら行うことの価値の分かるところ

ものを大切にする心のわかるところ

どんな時がきても生きられると

おもえるところ

次代に伝えるものは何だろう。

2日目は、朝食後バスで名古屋市内へ。

足助からはグリーン・ロード経由で1時間

余。池下の厚生年金会館が第2会場。

前夜の世代別討論の報告についでこんどは

5つのテーマ別分科会。

1984年夏の飛鳥研修会で、経営革新運動の

スタートにあわせて、共通認識を拡げ、長期

展望をめざして「個人と組織」を中心に議論

しましたが、今回はいわばその中間総括。

この間、仕事の面では関西学研都市、洛南

サイエソスタウン、大阪のテクノポートなと

のビッグプロジェクトが実際に動いてゆく場

面に立ち、他方、町づくり、村おこし、商工

業の活性化への地道な努力、さらに名古屋城

再建や保育研究などの"時間外"の働きで汗

をながしてきました。また所内の事業では、

コンピュータ・サイエンスをビノレトインして

しまおうと努力してきましナこ。

そのような実戦活動の中で鍛えられた問題

意識のぶつかりあう戦場でありました。

フィナーレは、地元名古屋のべンチャーヒ

ジネス第一線の方々との交流。

名古屋市計画局の都市改造事務所の鈴木主

査も、ベンチャーのりーダーと呼はせて頂い

てよいでしょう。名古屋のトヨペットの市川

さん、トータルシステムの川本さん、発想の

やわらかいこと、ナこくましい実行力にはおそ

れいりました。東鮓本店の横井社長にも参加

頂いて、わが名古屋事務所=金しゃち連事務

局ともども、 2次会は静かに音楽につつまれ

て幕となりましナこ。参加は九州・北海道も'、

くめて90影でした。

(みわひろし代表取締役社長)
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第9回全国町並みゼミに参加して

今回の町並みゼミは、福島県の白虎隊で有

名な会津若松で、 7月19~21日の日程で開催

されました。茅葺屋根のならぶ大内宿、蔵の

まち喜多方などの町並みにも興味がありまし

たが、何よりも、「町並み保存と'、るさと産

業おこし」という分科会に魅かれ参加しまし

た。

同じ部屋になった呉服屋の人は、新聞の記

事を読んで、すがる思いでやってき九そうで

す。「町並みと商人文化の創造」という今日

のテーマに、何かしらの期待があったのでし

よう。話を聞いてみると、和服文化はす九れ

てきていて、商売を九たむことも考えている。

ま九、町の近くに道路が通るようになり、中

心商業地がそこに移り、農業に展望がないた

め若者が流出しているということでし九。よ

くあることだとは思いながら、何の具体的な

手だても、僕にはありませんでした。

こうした歴史的な町並みを保存する場合、

観光地として再生する方法が一時期、'、るさ

と指向のブームに乗って行われました。今回、

各地の現状報告の中で、妻籠の人から、観光

客が減り収益が下がってきているという話を

聞き、まナこ、足助の人からも、日帰りの観光

客が多く、その場合一人当たり 100円程度し

か地元に落ちないという話を聞きました。

町並みを売りものにした観光は不安定で、

もうからないようです。

このまえ、名古屋市からの依頼で、工業立

地環境という調査をしました。その中で、エ

業の役割について、おおよそ次のような指摘

を多くの先生方がされていまし九。それは第

加藤正裕

1次産業、第2次産業という基礎的産業に支

えられ九第3次産業でなけれぱ、第3次産業

の発展には限界があること、また、経済の活

性化に貢献するのは、工業、特に製造業だと

いうことでしナこ。

町並み保存や村・まちおこしを考えるにあ

たって、とかく、「まちをとことん愛するこ

とだ」と言う人がいます。確かに、それが原

点だとは思います。しかし、地元の人達にと

つては「喰えるか喰えない力司ということで

あり、歴史的町並みがあるからといって、文

化的に豊かな生活ができるわけではありませ

ん。やはり、喰えなけれは'ならないのだと思

います。

まちの産業政策全体からの見直しが必要な

のだと思います。特に、第1次産業・第2次

産業対策が重要になってくるのではないでし

ようか。各地で、一村一品とか、デカ木住宅

などの動きがあります。そうした運動との連

携も必要でしょう。また、様々な分野の学識

経験者の助言も必要となるでしょう。

今回、'、るさと産業おこしという分科会が

設けられましたが、こうし九論議と実践が活

発になることを期待しています。

(かとうまさひろ名古屋事務所)

1986年9月1日
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旧刊新刊書評

ロボットから人間へ

著者は、東京工大の制御工学科で制御工学

を研究し、オートメーシ.ンエ場やロボット

を作っている。そのロボットエ学の権威が、

人間がイ乍った機械を人間の意志で制御するの

は難しい。この世の中は、ーつのことを徹底

的にやるには、同時にほかのことがわからな

いとできないような仕組みになっているーつ

まり、制御工学を完成するには生物学も法律

も、経済学も要ると言っている。

このように、ーつのことをやるには、他の

分野のことも十分に知らなければできないと

いうのがこの本の骨子です。このことは、様

々な分野の調整をやり、コーディネイトして

ゆくことをなりわいとしている我々コンサル

タントでも、常日頃、言われていることでは

ありますが、現実は、なかなか思うようにゆ

かないところです。

人は千輪車

人間の脳の大きさを他の動物と比較し、こ

れを車に九とえてみるところからこの本は始

まっている。

まず、ヘビやワ二など昶虫類レベルの脳は、

細胞の数も少なくて二重構造(新皮質一知恵

の座、古皮質一本能の座)になっていないら

しく、大脳には古皮質しかない。これは車で

いえば二輪車ーバイクーに対応させることが

できる。腰虫類よりもう少し上等の鳥類はオ

ト三輪一このごろはあまり見かけないがー

に九とえられる。そうすると、犬とかライオ

続「非まじめ」のすすめ千輪車の発想

講談社文庫森政弘著

永田

一千輪車の発想

「非、」のすすめ
森政弘

伊津夫

、1

＼

、亀

、

＼

.ノ

t

ンといういわゆる噛乳類は、四輪車になる。

ここで、人間は同じ噛乳類であるが、車の数

でいくと千輪車くらいになるとたとえている。

このように脳が大きいこと一細胞が多けれ

ばーは、もちろん、ヘビの二輪車よりは鳥の

三輪車の方が知恵が働くし、鳥の三輪車より

は、ライオンの四輪車の方が知恵はある。だ

から、人間は千輪車だからものすごい知恵を

持っているーと言うか、知恵が出る可能性を

そなえているーはずです。

ところが、このように、われわれ人間が、

単に車がたくさんあること一脳細胞の数が多

いーに喜んでいたのではだめであるとちゃん

と忠告がなされている。それは、車の数が少

なけれぱ、それだけ全輪が回ってスムーズに

動くが、逆に、人間は車が千輪もあるが、実

際にはそのうち三百輪か四百輪は油が回らず

キシキシいいながら走っている。したがって、

【W

'、

ノノ

"ノ

歴

'
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そんな状態で思、うように、まっすぐに走って

いないというのが人間であると著者は言って

いる。

この本の主題は、人間が持っている千の車

輪のうち、回っていない三百から四百の車輪

をすべて回るようにすることーこれを著者は、

賦与されている機能をすべて出しつくすとい

う意味で"全機"といっているーをいかにし

て行うかということです。

自分を拡げる、知恵が拡がる

このように、この本の中では、人間の全機

していない千輪車を全機させる方法、考え方

がいろいろと述べてありますが、最後に、そ

の中でも"創造の方法"について、概略を載

せておきます。

《自己コントロールの方法》

「自分のからだを操る」体操と対比して、

「情が思ったように操れる」つまり情操がで

きるようになると、頭の中で働いていない部

分一三百輪か四百輪一を働かせることができ

るようになり、何を見ても愉快で、何でも生

かして使えるようになる。

《アイデアを人にやろう》

アイデアをひとつ他人にあげたら次はどう

するかというと、ーつアイデアをあげたら、

二つひねりだす練習をする。人にあげればあ

げるほど余計出ることになって、自分はます

ますアイデアが湧くようになってくる。それ

だけでも、すでに全機していない車に油が回

りかけている。

《自分を強くする方法》

何でもいいからーつ目標を決めて、自分で

貫徹してみる。すると、それができたときに

は気持ちがさっぱりして清々しくなってくる。

そうすれぱ、頭に少しは油が回りだす。

そしてま九、がまんの練習をすると、ひと

りでに自己が強くなってきて、大脳の前頭葉

が動きだして、創造性も豊かになる、つまり

千輪車の油の回っていない部分に油が回りだ

すということになる。

《、中せよ》

ものごとに熱中する。一生懸命、熱中すれ

ば、事をなすとき雑念がなくなり、アイデア

も生まれてくる。

《情報をすてよ》

一方、ものごとを考え抜いていると、頭の

中がくしゃくしゃしてきて、く九びれてしま

う。情報も、頭という紙の中に書かれた字の

ようなものです。白いレホート用紙でも、そ

れに情報をたくさん書きとめれぱ、まっ黒に

なる。字でごちゃごちゃになっているところ

に、さらにいろんなものを書きとめてみても、

それははっきりとは見えない。そうなれば、

一度、情報とか知識とかいうことを、全部す

てた方がよい。その方法としては、目をつむ

つて腹式呼吸をするとよいとのことです。

(ながたいつぉ九州地域計画研究所)

1986年9月1日
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まちかど

歴史的町並みに調和した銀行2題

石本幸良

最近、歴史的町並みを良好に残している二

つの町を訪ねました。ーつは所内研修会で訪

ねた愛知県足助町、・ーつは全国町並みゼミで

訪ね九福島県喜多方市です。

二つの町で、町を代表する建物のデザイン

を基調に、古い町並みと連担して、最近建て

られた銀行を見つけました。足助町は塗籠造

(写真1)足助町を代表する塗続造の町家

ノ/

訟

ー'轟と努玉急金縫、を三

14

の町家が多く、喜多方は蔵造の町屋で、どち

らも銀行の機能とマッチしたことが理由なの

でしょうが、瓦屋根と白壁の組み合わせが、

周囲の町並みと調和しています。

町を代表する古い建物形式を現代に生かす

には、現代の数々の機能の要求からしてむず

かしいことですが、町の人々が最もよく訪ね

る銀行で、町並みとの調和を図る建物が建て

られ、町並みの一角を占めることは、人々の

町への誇りを高め、周囲の建物への波及効果

など、多くのことが期待されます。

(いしもとゆきよし京都事務所)

選多 玉

一

(写真3)喜多方を代表する蔵造の商家
ゞ野学W秀券談器●

瀞

J"罫

」、、')」"』~、J十,
、イ、9ゞ、イウ.,才>."

,。J

゛J^士.4、'ひ,

"、'

4t

占●■ノ毛ψ

"

イ 1.tx,、適i^、〒戸RI一二f-1"孝,'

ヤ

批"Y、耳之,

ダ

ー.

(写真2)塗籠造の町家のデザインの信用金庫(足助)
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(写真4)蔵造のデザインの信用金庫(喜多方)
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ARCH1下〔CTS, REGIONAL PLANNERS & ASSOCIATES, KYOTO

趣600 京都市下京区四条通リ高倉西入ル立売西町82 TEL ( 0 7 5)2 2 1 -5 1 3 21代)
(大和銀行京都ビル 8 階)

趣540 大阪市東区石町 1 丁目 1 番地 TEL (0 6) 9 4 2-5 7 3 21代)
(天荷橋千代田ビル 2 号貧創

趣460 名古屋市中区丸の内 3 丁目 18 番 30 号 TEL (0 5 2 )9 6 2 -1 2 2 4
(ツポウチビル 6 階)

趣810 福岡市博多区中洲中島町3-3 児島ビル 3 階 TEL (0 9 2)2 8 1 -2 3 4 9

趣047 小樽市色内 1丁目 2 番19号通信浜ビル 3 階 TEL (0 13 4)2 9 -1 1 0 9
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